

LA CRÓNICA

PERIODICO LIBERAL



GUADALAJARA : 16 agosto 1917 :

Se publica los Jueves

Epoca II - Año XXXII

Núm. 2.128

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Jáudenes, número 18 - Guadalajara

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

FUNDADOR: SANTOS BOZAL MORENO

Suscripción: Trimestre, 1 peseta; año, 4 pesetas
Anuncios según tarifa. Según la ley del timbre de 14 de septiembre de 1904, los anuncios costarán 1210 pesetas

Franqueo concertado -

Director: José Serrano Batanero

NUMERO SUELTO:

10 céntimos



EN MONASTIR. —Artilleros servios examinando un obús búlgaro que no llegó a explotar

Foto. INFORMACION

Los acaparadores y la revolución

Ante la gravedad de los sucesos que venimos presenciando y fiján lones en el hecho de que comienzan los acaparadores a acudir a la era donde contratan el trigo a precios elevadísimos, como jamás se conocieron, nos hemos preguntado: ¿es lícito que ningún ciudadano español se coloque abiertamente fuera de todo orden social, económico y jurídico? Y siendo así ¿no influirán graves daños al orden social aquellos que, con egoístas y codiciosas miras, realizan una labor antieconómica y antipatriótica que es la causa mediata de los graves conflictos que se crean al Gobierno y de las hondas perturbaciones que causan al pueblo?

Los acaparadores se colocan en una posición tan falsa, tan contraria a la ley moral y a las normas financieras, que su actuación en la sociedad es esencialmente nociva. Este movimiento revolucionario, anárquico, social, políti-

co, o lo que sea, no se á un encaiz aviso para que los Gobiernos restrinjan la inmoral obra de los acaparadores?

¿Y no será para estos también fuente de provechosas enseñanzas este estado de agitación que algún día pudiera definirse por ser el hambre su causa y la necesidad su inmediata promotora y entonces se volvieran las masas contra esas docenas de hombres aislados que insensatamente provocan los pavorosos conflictos de las subsistencias y crean las más graves dificultades a los Poderes públicos?

Porque aquí, en Guadalajara, nos consta por el testimonio de un individuo perteneciente a la Policía que se ha comprometido el trigo en la era a 81 reales la fanega.

E-to es gravísimo. Mucho más grave que cualquier algarada colectiva. Como prudente avisar a las autoridades para que estén prevenidas y eviten el agiotaje inhumano de unos cuantos.

Tranvía eléctrico en Guadalajara

Pueden seguir creyendo cuanto les plazca los pesimistas, pero en tanto las obras de «la Hispano» siguen su curso. De su importancia se dan perfecta cuenta algunas personas y prueba de ello es que respirándose en el aumento de población que Guadalajara ha de tener y en el aumento que se ha de operar en el tráfico, un convecino nuestro, D. José Llandera, ha presentado en la Dirección General de Obras públicas la correspondiente solicitud acompañada del proyecto, memoria y presupuesto para la concesión de un tranvía eléctrico, que partiendo de la estación del ferrocarril termine en la plaza Mayor, recorriendo la carretera y la calle de Miguel Fluiters.

Según nuestros informes a las obras se imprimirá gran actividad y no pasará mucho tiempo sin que en Guadalajara quede establecido el servicio de tranvías eléctricos.

En el Boletín Oficial de uno de estos días se anunciará el proyecto, por si otra empresa se presentase mejorándole.

El proyecto presentado por el señor Llandera es muy acabado y factible de llevarse a la práctica con la celeridad que la Empresa desea.

II ASAMBLEA PARLAMENTARIA

¿Se habrá celebrado hoy en Oviedo la anunciada segunda asamblea parlamentaria?

Nada sabemos. De todos modos no parece que esto inquiete mucho al Gobierno que, en las actuales circunstancias, merece el apoyo de la opinión sensata, sin perjuicio de que en la normalidad se pida cuanto requieran las necesidades nacionales.

Son los momentos de honda emoción y por eso deben ser también de gran serenidad.

Porque son hombres conscientes de su responsabilidad los parlamentarios que pensaban reunirse hoy en Oviedo, es de esperar que todo lo hayan previsto a fin de que el día de hoy se deslice tranquilamente en la capital del antiguo principado.

-: A TRAVES DE LA REGION :-



La presa de Aguilar

Foto G. MERINO.

SIGÜENZA

VI

La amabilidad exquisita y rara de dos amigos muy queridos, compañeros admirados, que desde el primer momento facilitaron nuestra labor informadora, el diputado provincial y abogado D. Antonio Bernal y el director de *La Defensa*, y también abogado don Eduardo Olmedillas, estuvo pronto en todo momento para mostrarnos cuanto de notable encierra Sigüenza.

Sería imperdonable ingratitud no consignarlo así.

Antigua fábrica de hilados

Es un viejo y enorme caserón, propiedad del Ayuntamiento que quedóse, por falta de pago, con la propiedad de la finca.

Es un recuerdo melancólico de la actividad fabril de otro tiempo, del antiguo esplendor que Sigüenza tuvo.

Hoy están los telares rotos, las lanzaderas se encuentran en informe mentón, tornos y peines, abandonados en los rincones de aquellas naves inmensas; hilos multicolores pasados por los peines y tejidos comenzados. Toda la labor, el trabajo de mucho tiempo abandonado un día para no volver a reanudarse.

Recorrimos las inmensas habitaciones de la antigua fábrica y querríamos no recoger estas notas sentimentales, que el pasado no volviese a recordar el poderío que fué, el esplendor que desapareció, porque si es triste recordar, es aún más triste ver lo «que fué».

contemplar las cosas muertas que no han sido reemplazadas.

El Teatro

En el antiguo edificio del Pósito se ha instalado un bonito teatro, bajo la acertada dirección de D. Melquiades López, secundado hábilmente por don Tomás Relaño y D. Francisco Franco.

Mide el teatro 31 metros de largo por 11'50 de ancho y es capaz para 180 butacas y 200 asientos de entrada general. Tiene también doce plateas y dos palcos proscenios.

La impresión que nos produjo fué de sincera admiración. Es sencillo y elegante. Un gusto sóbrio y una acertada disposición ha presidido en la construcción de este bonito coliseo, debido al entusiasmo de los seguntinos que se han constituido en Sociedad y han conseguido con un gasto inicial de 10.000 pesetas, dotar a Sigüenza de un teatro moderno, al que no falta detalle alguno.

Los telones, debidos al escenógrafo valenciano Sr. Amorós, son de un efecto escénico maravilloso, así como el telón de boca que es un alarde de ornamentación.

Todo ha sido aprovechado para este teatro. Si los materiales eran escasos con ellos ha conseguido D. Melquiades López, lo que se proponía; si faltaba espacio, ha buscado un medio, ha combinado, ha dispuesto las cosas para que no se quedase sin hacer.

Magnífico ejemplo, el del Teatro seguntino, de cuanto puede la unión y el esfuerzo de la voluntad cuando se in-

pira en el noble y simpático amor a la ciudad que ha sido nuestra cuna.

La Prensa

Dice la cultura del pueblo seguntino la existencia de tres periódicos que circulan profusamente por todo el partido judicial y son muy leídos en el resto de la provincia.

Es el decano de la prensa seguntina *El Henares*, que dirige el sabio doctor Hilario Yaben. La cultura del señor Yaben se refleja en su periódico, que se distingue en sus críticas literarias, perfectamente documentadas siempre y con orientación francamente católica.

Un periodista muy conocido en la provincia desde hace muchos años, el culto abogado D. Eduardo Olmedillas, dirige *La Defensa*, periódico independiente de gran autoridad ante la opinión. Hace valientes campañas que temple con la moderación de un lenguaje correcto y que inspira en la justicia.

La Verdad Seguntina, es un periódico liberal que dirige el maestro nacional Sr. Lillo y Bravo. Sin olvidar sus deberes políticos, atiende con singular cuidado la parte literaria, procurando dar a conocer los literatos jóvenes de la región.

Cuentan estos periódicos con firmas muy prestigiosas y todos ellos laboran por el bienestar de Sigüenza, con noble emulación, aunque quizá con menos fortuna de la que merecen sus interesadas campañas.

Si Bezal Casado.

GUADALAJARA EN ESTADO DE GUERRA.

El lunes fué proclamado en esta provincia el estado de guerra. Fué fijado en las calles un bando del gobernador militar, general D. Guillermo Lanza, declarando el estado de guerra.

La disposición gubernamental fué acogida con sorpresa e intensa emoción. Los comentarios que se hacían revelaban la inquietud que existe ante la carencia de noticias que permitan formar juicio de la situación porque España atraviesa.

SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO

Compañeros: Esterado de los artículos publicados por nuestros queridos y respetados colegas de Torrebelena y Cañizar, respectivamente, a los cuales saludo efusivamente, me tienta a poner mi granito de arena en la reconstrucción de nuestro edificio social y me sugiere algunas ideas elementásimas

El sombrero y gorra que V. necesita compíralo en el Gran Bazar "La Tijera de Oro," por su mucha duración.

que supongo habrán germinado en todo Secretario municipal, pero que, para vergüenza nuestra, no se han desarrollado.

Es un fenómeno curioso, digno de estudio, que ninguna colectividad intelectual, que ningún grupo profesional hayan logrado una asociación fuerte, viril, como la del obrero más humilde.

En nuestra clase, tiempo ha venimos (o han venido) buscando con brío; ¿no ha entrado en vosotros el deseo de redención? ¿es que somos una excepción de la naturaleza, que no poseemos el instinto de conservación?

Creo que sin asociaciones profesionales, fuertes, ricas, numerosas, no conseguiremos nada, y esto está tan claro que, desgraciadamente, todos lo sabemos, tocamos y nada finiquitamos. ¡Dignificación! ¡Consideración!

Rogemos al Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación se preocupe otro poquito de los Secretarios municipales.

Como socio del partido briocense y como el más inexperto y humilde de sus compañeros, indignado por lo que se ve y por lo que se trasluce, honorablemente «Iponte sua» suplico al probro y digo compañero. D. Ramón Corrales, presidente provincial, del que infiero «Oratio vultus animi est» y demás presidentes de Partido, vean si llega la hora de asociarnos en un «solo hombre» porque aunque paulatinamente, preveo la descomposición de la clase; los olores ya se notan, los gusanillos bullen en el interior y las consecuencias cualquiera sabe donde llegarán. No vayamos perdiendo el tiempo; la cuestión es demostrar que debido a las actuales circunstancias, se morirán de hambre nuestros hijos. Llegando el tiempo de que no debemos ni podemos continuar así.

El ser funcionarios municipales no puede obligarnos a ser criminales, y criminales seríamos si asistiéramos impávidos a festines, mientras nuestros hijos perecen de inanición.

¿Podrá continuar esto así? Creo que no. ¡Fuera de pusillanidad y cobardía!

A este movimiento debemos cooperar por «Ex acquo» nacionalistas, unionistas, propietarios, interinos, asociados y no asociados de todas clases y colores, a ver si de esta manera nos acogemos al nivel mandato de «La Verdad» y «Justicia».

Un poco de sacrificio, un poco de buena voluntad y algo de abnegación por parte de todos, y estaría salvada la clase en corrupción, que no es mucho pedir.

Og abraza vuestro amigo y compañero.

Pedro H. Alcalde.

DEL MOMENTO

: Hoy, en el Gobierno militar :

Esta mañana hemos acudido al Gobierno militar, donde el caballeroso general-gobernador, D. Guillermo Lanza,



Castells

: LA :
: : **EQUITATIVA**
Mayer baja, 9 y
11. Guadalajara
Teléfono 75

Casa especial en camisas, equipos, canastillas, corbatas, generos de punto.

== ESPECIALIDAD EN EL CORTE ==

¡AGRICULTORES!

Pedid los superfosfatos 14/30. Marca Gros
LOS MAS ACREDITADOS
PEDIDLOS SIEMPRE

De venta en Guadalajara, en casa de

MANUEL DANALEJAS



AMALIA
FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS
DE
ANTONIO MEDRANO
Ronda de San Antonio, 4, -.- Guadalajara

no» ha recibido con su peculiar cortesía.

Ante la gravedad de los momentos actuales hemos prometido a la primera autoridad militar de la provincia contribuir, en la modesta medida de nuestras fuerzas, a la pacificación de los espíritus.

Sería pueril distraer los hechos y quitarlos importancia. Pero creemos que la situación está en vías de ser dominada.

Nuestra misión de informadores nos obliga a recoger los chispazos que la huelga ha tenido en Guadalajara.

Ayer fueron detenidos el Secretario del Comité de la Federación de Sociedades Obreras, Eusebio Ruiz y su hermana Amalia Ruiz, que al llegar a esta población de regreso de Madrid se recibieron órdenes por telégrafo a fin de que se procediese a su detención por ser portadores de proclamas revolucionarias.

Hemos recogido también impresiones de los ferroviarios y parece que no

hay unanimidad en esta estación para secundar la huelga.

Es preciso que la tranquilidad vuelva a todos y que la vida se normalice; pero es también necesario que se dulcifiquen las relaciones entre el capital y el trabajo, en inconstantes relaciones. Los patronos, los que mandan, los de arriba tienen deberes que cumplir y hondas responsabilidades, tan enormes como las que ahora han contraído los obreros.

Las personas amantes del orden deben colocarse al lado del Gobierno, si quiera sea momentáneamente y ante la gravedad del momento.

LETRAS Y ARMAS



ARTURO RAMIREZ SERRANO (ZERIMAR)

Autor de una interesante novela titulada

«Vidas tristes»,

que acaba de publicarse

NEGROLOGIA

DON FÉLIX DE HIT

—En su finca *Los Parrales*, ha fallecido el caballeroso señor D. Félix de Hita, que en Guadalajara contaba con las simpatías y el respeto de todos.

Era Delegado de Hacienda, jubilado y su competencia en cuestiones de Administración era grandísima.

Su muerte ha sido sentidísima en esta población.

A su familia enviamos sentida expresión de nuestro pésame.

—Ayer se cumplió el tercer aniversario del fallecimiento de D. Blas Castells, del Comercio de esta plaza.

Renovamos a su familia sentido pésame.

—También expresamos nuestro sentido pésame a la familia de D. Simón Dombriz, que falleció la semana pasada en esta capital.

«La Crónica», se vende en el kiosco del Jardinitillo y en la portería del Casino de Guadalajara

Perfil de la semana

El movimiento revolucionario ha tenido una pequeña derivación por esta pacífica tierra de los bizcochos. Una mujer ha sido detenida. Sinceramente admiramos a esta mujer que representa una avanzada del feminismo. En estos tiempos en que los hombres han inventado el concepto de «gente bien» para disfrazar el apocamiento de espíritu y la frivolidad, es simpática que haya mujeres un poquitin revolucionarias y otro poco varoniles, para contrarrestar la falta de hombres que dicen se viene observando en todas partes.

Mujeres, mártires de las ideas...

Es el feminismo que avanza!

Espectáculos

Teatro Cómico

LA MONEDA ROTA

Ayer se vieron concurridísimas las secciones del Cómico, especialmente en la de moda, por un público que sigue cada día con mayor interés los diferentes episodios de esa extraordinaria serie de aventuras que llevan por título «La moneda rota».

Es tan atrayente y sugestiva la figura de Lucille Love, la protagonista de esta «film», que su apariencia en la pantalla produce en el público un verdadero delirio.

Se proyectaron ayer los episodios 9.º, 10.º y 11.º titulados, «El crimen del Hotel», «Al filo de la muerte» y «El espectro del subterráneo»; en las secciones del domingo se proyectarán los tres siguientes, que se titulan «El secuestro de un rey», «En pos del tesoro» y «El sótano de la muerte».

De la torería

LA NOVILLADA DE AYER

La fiesta taurina que ayer se celebró en esta plaza puede resumirse diciendo que fué aburrida como muchas; pero como pocas, monótona. Una cosa hubo plausible: la brevedad. El «Chico de Casetas» despachó al primero de un

AVISO

La Catalana.—Esta importante y antigua Compañía puramente española de seguros contra incendios, ha trasladado sus oficinas a la plaza del corde de Romanones, 2.

Subdirección en Guadalajara, a cargo de don J. Bayón de Dios.

ENFERMOS DE LOS OJOS.



LEGANITOS. I, L.º MADRID

CONSULTA en Guadalajara: el día 15 y el último de cada mes, de once a una y de tres a cinco, en el PALACE HOTEL.

bajonezo de efecto rápido, después de un pinchazo. Al segundo, a cargo también de este espada, le señaló un buen pinchazo, una estocada tendida a continuación, descabellando al segundo intento. Escuchó algunas palmas.

A Florentino Ruiz «Tino» le tonamos por un buen banderillero y así nos lo confirmó ayer; pero con el estoque no logró convencernos. A su novillo, el taceiro, le propino un pinchazo, media estocada y, después de un metisaca, terminó con otra media a paso de banderillas.

Emilio Llorente (Bomberito), constituyó la atracción del cartel.

Con el capote no consiguió lucirse, pero con los palos se hizo aplaudir en un buen par que colocó al cuarto becerro. El torista era muy manejable y el único de los cuatro que se prestaba al juego. Bombero se envalentonó y muleteó cerca con pases naturales, por bajo y de pecho que al público sacó de su mutismo y corrió a cada pase. El muchacho se perfió bien, pero por un extraño del animal la estocada resultó muy atravesada. Palmas a la faena y el entusiasmo de los capitalistas que le sacan en hombros.

Salimos mustios de la plaza, sin haber distraído nuestro espíritu conurbado por otras preocupaciones. En las calles hay animación. La Banda provincial hace en la Concordia las delicias del pueblo que invade la amplia explanada. La tarde es apacible, de calma, de absoluta quietud... Y creemos vivir en el mejor de los mundos.

Mínaya.

DE SOCIEDAD

Ha dado a luz con toda felicidad una niña, la esposa del arquitecto municipal, Sr. Checa.

Enhorabuena.

—Han marchado a Avila, los señores de Rojas, y a San Sebastián, don Francisco Saiz Lopetegui con su familia; a Sevilla, el capitán de Ingenieros, D. Joaquín Pérez Secane, acompañado de su esposa y hermana, señorita Mercedes Aragón.

—Se encuentra enfermo el médico D. Luis Solanc. Celebráremos la mejoría.

—Hoy llegarán de Cañate (Cuenca) las Srtas. de Ferrer.

—La familia de D. Domingo Gallejo, teniente coronel del Regimiento de Guadalajara, de guarnición en Valencia, al trasladar su residencia a la capital valenciana nos ruega que, en la imposibilidad de despedirse de todas sus amistades, tanto de la capital como de la provincia, lo hagamos en su nombre y así lo hacemos muy gustosos.

—El domingo, San Joaquín, celebrarán sus días los Sres. de Saenz, García Plaza y la señora madre del ayudante de Minas, Ferrer y Srta. de Hita.

El lunes también celebrará eluyo el concejal D. Bernardo Justel.

A todos los felicitamos.

—Se encuentra completamente restablecido de la enfermedad que sufrió, el niño Ramoncito Cerrales.

Información militar

En Ingenieros han sido destinados: Los comandantes D. José Espejo, a la Comandancia del Ferrol y D. Teodoro Dublang, al sexto Depósito de Reserva.

Los capitano: D. Vicente Sancho-Telle, D. Antonio Mayandía, D. Antonio Sánchez Rodríguez, don Manuel Chueca y D. Ricardo Pérez y Pérez de Eulate, al Regimiento de Ferrocarriles; D. Mariano Ramis, a Pamplona; D. José Durán, al Centro electro-técnico; D. Vicente Roa, a Méliña; don Lorenzo Angel Patiño, al primer Regimiento de Zapadores; D. Antonio Villalón, al segundo, y D. Federico Baigbeder, al cuarto.

Los primeros tenientes D. Antonio Guerediain, al Centro electro-técnico; D. Joaquín Ramírez, a Ceuta; D. Amaro González, a Tenerife, y D. Ignacio Pérez Moreno, a Menorca.



Les ha sido concedida la cruz de San Hermenegildo, al comandante D. Domingo Sala y al primer teniente don Dioclecio Bravo.



INFORMACION DE TELEGRAFOS

Redes telefónicas provinciales

I

Por ser un problema nacional de los más importantes el del establecimiento de «redes telefónicas provinciales», y entrar de lleno en el objeto de estas informaciones semanales, tenemos por fuerza que dedicarle gran espacio para que nuestros lectores se den cuenta exacta de los beneficios tan inmensos que reportaría a la Nación entera si ese gigantesco proyecto del Sr. Francisco Rodríguez, de grata memoria para cuantos pertenecemos al Cuerpo de Telégrafos, llegase a ser una realidad.

Ya en mis anteriores artículos sobre este mismo tema demostré que el rápido desarrollo de las comunicaciones eléctricas, la implantación de extensas redes que uniesen a los pueblos más insignificantes con el centro y Capital de España y el abaratamiento de las tarifas telefónicas, serían factores muy importantes para facilitar la vida industrial y agrícola de la Península.

Hoy es una estación telefónica la que se abre al público, mañana una telefónica la que se hace también telegráfica; al otro día una reversión al Estado de otra estacioncilla sin importancia y con esta labor lenta, pero constante, lograremos conseguir nuestro propósito, el ideal de todo telegrafista: que nadie que no lo sea pueda servir una estación telefónica o radiotelegráfica.

Son muchísimas las Diputaciones provinciales que ayudan al Estado; bien con dinero, o con material de línea y estaciones; para que todos sus pueblos o el mayor número de ellos, estén dotados de tan beneficioso elemento de vida moderna, y el citarlas sería cosa de apuntar cuarenta y seis o cuarenta y siete capitales de provincia.

Más corto me sería anotar las que aún no han ofrecido ni dicho nada que se relacione con el asunto que veigo tratando; pero bástele saber al que esto leyere que Guadalajara es, sin saberse por qué causa, una de las excepciones.

Y es de extrañar su manera de proceder, pues hace bastantes años, cuando no se pensaba en tales cosas de telefonía y D. José Francisco Rodríguez no había llegado aún a la dirección de Correos y Telégrafos, fué Guadalajara la que por iniciativa del ilustrado y prestigioso jefe de Sección, D. José Quintana, y secundado por los laboriosos y entusiastas onciales, Sres. Sobrado, Leblie y Valverde, comenzó ese movimiento de progreso.

Ante la realidad de las cosas creo ha hecho Guadalajara en esta ocasión el famoso papel de capitán Araña. Ha embarcado a todas las Diputaciones de España y ella, muy tranquila se ha quedado en tierra, que en este caso es la inactividad.

No deje U. de visitar el gran bazar «La Tijera de Oro», donde encontrará todo lo necesario para vestir, caballero y niño, desde sombrero a calzado.

La casa mejor surtida y que vende más barato.

PRECIO FIJO — TELEFONO 132

ZOTAL

Es el verdadero y más acreditado desinfectante conocido en España.

Su popularidad sólo se debe a sus positivos resultados en las enfermedades del ganado, plantas, viñas y árboles frutales.

Usadlo y os convenceréis. Venta en Farmacias y Droguerías.

Plazas de 1.250 pesetas

Próximas oposiciones al Tribunal de Cuotas. Se admiten señoritas. Edad, de 14 a 25 años. Se asciende aproximadamente cada cinco años hasta llegar al sueldo máximo de 7.500 pesetas. Programa: Gramática y Aritmética. Preparación por correspondencia para los que residen fuera de Madrid. Detalles: Rafael M. Rous, abogado y editor. Atocha, 11. Madrid.

Me ha extendido más de lo conveniente en lo que consideraba como preámbulo.

Así que con esto la doy por terminada hasta la próxima semana.

Oficial Z.

- Vida Nacional -

El día 10, a las ocho de la noche, comenzó según tenían anunciado la huelga de ferroviarios cuyas consecuencias han tenido bastante gravedad.

Desde las primeras horas de la tarde del citado día comenzaron los preparativos ante el anuncio de huelga para las ocho de la noche.

Se redoblaron en el interior los servicios de vigilancia, cumpliendo escrupulosamente las órdenes dadas por la superioridad.

El tren número 83, mixto de mensajerías que muere en Venta de Baños, debía ser el primero que los huelguistas abandonaran.

A las ocho en punto el jefe de la estación dió la orden de partir. Arrancó el tren; pero de pronto, un guardafreno y un conductor se arrojaron al suelo, y dirigiéndose al maquinista le gritaron, mientras ponía a su vista un farol con la señal de peligro, «¡Alto! ¡Pare, pare!» Obedeció la orden el maquinista, deteniendo al tren.

Detenidos el conductor y el guardafreno causantes de la parada del tren, pasaron a prestar declaración a la Ins-

pección de Vigilancia cuando sustituidos en el acto por otro equipo que estaba preparado de antemano.

En los últimos días ha habido bastantes encuentros entre los huelguistas y las tropas, habiéndose practicado numerosas detenciones, pero cuando mayor ha sido el conflicto fué a las cinco de la tarde del día de ayer.

Los grupos de huelguistas que por la calle de Bravo Murillo circulaban eran imponentes. Se les invitó primero a dispersarse, se emplazaron más ametralladoras en la entrada de la calle de Bravo Murillo, dando vista a Tetuán, para amedrantarlos; pero como todo fuera inútil los huelguistas comenzaron a desobedecer las órdenes que la autoridad militar les daba, sonaron unos tiros sueltos, cuya procedencia no se ha podido averiguar, y después una descarga de fusilería; repitieron los tiros y las descargas. Diez minutos duraría el fuego, que los soldados hacían rodilla en tierra, contestando a las agresiones.

Comenzó en el «Estrecho» y fué corriendo hacia atrás hasta las tropas que guardaban la calle Bravo Murillo en su tangencia con la glorieta.

Al mismo tiempo, de derecha a izquierda, sonaban tiros sueltos, hasta diez y siete, que indudablemente procedían de los alrededores de la glorieta, donde se agazapaban algunos que otros huelguistas.

El número de heridos ingresados en las Casas de socorros, es de 22.

También ha habido algunos muertos.

El Comité revolucionario ha sido detenido en una casa de la calle del Desengaño.

ULTIMA HORA

Los rumores que esta tarde comenzaron a circular en la población acerca de gravísimos sucesos ocurridos horas antes en Madrid nos determinaron a retrazar la salida del periódico.

Por desgracia los rumores eran ciertos. Esta mañana empezó en la Cárcel Modelo a notarse entre los presos cierta agitación que pronto degeneró en espantoso motin. Los vigilantes fueron agredidos, recibiendo uno de ellos una grave herida en un costado. Ante las imponentes proporciones que por momentos tomaba la sublevación, tuvieron que acudir en auxilio fuerzas del ejército y de la Guardia civil.

Se hicieron varias descargas y entre los presos hubo numerosas víctimas. A la cárcel se trasladó el personal facultativo de la Casa de Socorro de Palacio con objeto de atender a los heridos. Entre los vigilantes y fuerzas armadas hubo también bajas.

Hasta el momento presente van detenidos, en Madrid, algunos 400 individuos.

Parece ser que era propósito de los revolucionarios libertar a la población penal en toda España, a cuyo fin se había organizado el movimiento en todas las poblaciones donde existen establecimientos penitenciarios.

Resumen extranjero

En la conferencia celebrada por los obreros ingleses, se acordó enviar delegados a la conferencia de Estocolmo por 1.847.000 contra 530.000 votos.

—El ex-presidente de los Estados Unidos, Taft, se encuentra gravemente enfermo.

—El comandante ruso del frente Oeste, general Pinikins, ha sido designado para el mando del frente Sudoeste.

En su primer puesto ha sido reemplazado por el general Baloyeff.

—La Misión japonesa llegará la semana próxima a los Estados Unidos. A partir de su llegada, tendrán lugar una serie de conferencias; en estas conferencias serán tratadas cuestiones de la más alta importancia para ambos países. El objeto de la Misión es el cooperar, dentro de un espíritu nacional, en la reglamentación de las cuestiones que interesen a ambos países.

Noticias generales

Hallándose de caza en la Fuentecilla del pueblo de Monturrón, Jesús Mejía Ruiz, se le disparó la escopeta al dejarla sobre una junquera, produciéndole una herida grave en la parte superior de la pierna derecha.

El herido ha sido conducido a Madrid convenientemente para que allí le practiquen la cura.

La Asociación de Secretarios de Ayuntamiento del partido de Molina, celebrará junta general el día 3 de Septiembre a las once de la mañana, en las Casas Consistoriales de dicha ciudad.

Se ha resuelto sean subastados los restos del puente metálico existente en el término

municipal de Armuña, en la carretera que conduce a Tarancón.

Ha sido nombrado Secretario en propiedad del Ayuntamiento de Orea, D. Francisco Gaona.

Director para esta provincia, lo solicita importante y acreditada sociedad de Seguros Mutuos sobre la Vida.

Se le concederán inmejorables condiciones y monopolio exclusivo.

Dirigirse a los Sres. Roldós y Compañía, (para el Sr. Director Mutuo), Rambla del Centro, 37, Barcelona.

Dos niños hermanos de nueve y once años llamados Juan José y Julián Gamarra hallábanse en la cama, en su casa, de la villa de Cifuentes el día 8 del actual y el segundo se levantó en busca de un juguete y encontrando en un baul una pistola la llevó a su hermano y jugando con ella salieron dos tiros a un tiempo, alojándose las balas en el bajo vientre del Julián a consecuencia de lo cual falleció al día siguiente.

Les ha sido concedida prórroga de un año para incorporarse a filas, a los mozos del actual reemplazo de Alpedroches, Gregorio Lozano; de Briuega, Jorge José López Romero; de Peralveche, Máximo Viana; de Pobo de Dueñas, José María Reyes; de Sigüenza, Francisco Félix Petronilo Box y de Valdearenas, Inocente Santamaría.

El día 8 del actual, después de haber ayudado a su padre a cargar un carro de mies en Medianedo viejo, término de Fontarar, desapareció el joven Angel Domínguez, hijo del vecino de Tórtola, Eugenio, quien inutilmente ha buscado al desaparecido.

Por el detalle de haber sido hallada la gorra a orillas del río, se supone que fué

arrastrado por las aguas y que pereciera ahogado.

El cadáver apareció el día 18 flotando sobre las aguas del río Henares, cerca de la presa del molino «Encarnación».

Se han anunciado las subastas para la construcción de los caminos vecinales de La Mierla a la carretera del Estado, de Mnduex a la misma y de Valfermoso de Tajuña también a la carretera del Estado.

La admisión de pliegos en la Jefatura de Obras públicas hasta el primero de septiembre, pudiendo ser remitidos certificados por correo hasta el 5 de dicho mes.

El período voluntario para la recaudación del actual trimestre de las contribuciones e impuestos, se ha prorrogado en esta provincia hasta el día 10 del próximo septiembre.

Para el día 4 de octubre próximo, ha sido señalado el deslinde de todas las vías pecuarias del pueblo de Tortuera.

Desde el 20 al 30 del mes actual, quedará abierto en la Diputación provincial, el pago a las amas de cría, de los meses de noviembre y diciembre último y cualquier atraso que exista de meses anteriores.

Hasta el 15 de septiembre próximo, se ha concedido nuevo plazo para solicitar su inclusión en la relación de maestros que deban servir escuelas interinas.

Desde hoy al 4 de septiembre estará abierta la recaudación de Contribuciones, en esta capital, para los contribuyentes de la misma.

GUADALAJARA

Imprenta «Gutenberg», Encuadernación
 Librería, Papelería y Objetos de escritorio
 Miguel Fluitero, 20

ALCEDA Y ONTANEDA

(Santander).—Aguas termales, clorurado sódicas, sulfhídricas-azoadas, variedad bromoyoduradas, litínicas. Abundantes y excelentes manantiales, sin igual para enfermedades de la piel, nariz, garganta y oídos, matriz y anejos. Especialísimas para los catarros del aparato respiratorio y predisposición a contraerlos.

En Ontaneda, gran sala de duchas. En Alceda, vaporario modelo para inhalación difusa en enfermedades respiratorias. PIDASE GUIA AL ADMINISTRADOR. Gran Hotel de Ontaneda, desde 10 pesetas.

Estas aguas se venden embotelladas, en las principales farmacias

El Padre Mabuti

Novela de Elena Sánchez de Arrijo, con un prólogo del R. P. Albino Méndez Reigada.

De venta en casa de la autora y en la librería de Sucesores de Antero Concha, a peseta el ejemplar.

Para carboneo

en la próxima temporada, se venden las leñas de dos montes en término de Socos, próximos a la carretera de Cifuentes a Trillo. Dirigirse a D. Félix Serrano, en Cifuentes.

No destetar á

vuestros hijos

durante la época de los grandes calores, porque amenazáis seriamente su salud, pero si os véis obligadas á ello, podéis evitarles muy bien los naturales trastornos intestinales haciendo uso de la

Harina lactada Nestlé

el mejor sucedáneo de la leche materna, cuya preparación sencillísima solo exige un poco de agua.

GRAN RELOJERIA SUIZA.—Próxima apertura, Mayor alta, 12 y 14 - Guadalajara

El mejor

AGUAS MINERALES NATURALES

Depurativos

purgante

CARABAÑA

Antibiliosas
Antihempéticas

Proprietarios: Vda. e hijos de R. J. CHAVARRI - Dirección y Oficinas: Lealtad, 12 - Madrid

Sección económica

EN EL SERRANILLO.— Se venden patatas clase superior, servidas a domicilio por sacos de seis arrobas en adelante a pesetas 1'75 una; tomadas en la misma finca, a 1'50.

Los pedidos, Horno de San Gil, 5.
2-2

EN FERRETERIA, cementos, camas, armarios de luna, chineros, herrajes para obras, etc., etc., la antigua y acreditada casa MORILLAS.

CABINETE DENTAL.—E. Torrente de Alcáide, dentista, y su hijo Ramón Alcáide, odontólogo, ofrecen su gabinete en Madrid, Alcalá, 30, pral. derecha, y en Guadalajara, Mayor baja, 25 y 31, los martes, miércoles, viernes, sábados y domingos.

Se vende una mesa de billar, tamaño grande, semi-nueva, con sus accesorios, y un piano media cola, superior. Dirigirse a don Juan Béjar, en Cifuentes. -Av.-

Lámpara de filamento metálico marca «Metal» a 1'75 una de 5 a 50 bujías, en la ferreteria de la viuda de Esteban Rufiños. Plaza Mayor, 15.-Teléfono 127. -Av.-

¡No más borrachos!

Debido a los grandes trabajos del doctor Machinley, de Filadelfia, podemos ofrecer a los que padecen del vicio de la embriaguez o Borrachera un remedio eficaz y seguro, desprovisto de toda clase de narcóticos y de medicamentos desagradables.

Con un solo frasco, y siguiendo las instrucciones que en él se detallan, desaparecerá para siempre el feo vicio de la embriaguez o borrachera.

Depositario general en España: doctor M. Llofriu, Ronda de San Antonio, 15, Farmacia, Barcelona.

Se remiten frascos por correo certificado al precio de seis pesetas uno.

BALNEARIO DE LIÉRGANES (Santander)

Especialísimas aguas para curar y prevenir los *catarros de la nariz, laringe, bronquios y pulmón*, evitan la *brucelosis* y la *tisis* y curan las *congestiones del hígado, matriz y riñones*.

Nuevas e importantes reformas en el Balneario y Hotel.

Pedid la guía al administrador del Balneario.

Gran Hotel del Balneario, en comunicación con éste por medio de hermosa y alegre galería. Gran confort. Espaciosos comedores con mesas individuales, capilla, salón de fiestas y hermoso parque. Hospedaje desde 9 a 16 pesetas. Pídanse detalles al director del *Gran Hotel*, D. Fermín García, Balneario de Liérganes, (Santander).

Reuma, Catarros, Neurastenia

TERMAS PALLARÉS (S. A.)
ALHAMA DE ARAGÓN

Gran cascada de inhalación, única en el mundo, con 16.000 litros de agua por minuto. Cinco confortables hoteles con cinco galerías y 53 baños de agua corriente mineral a 31 grados. Grandes parques: lago navegable, tennis, etc. Habitaciones desde 0'75 ptas.

On parle français, English spoken. Man spricht Deutsch, Garage Foses

Informes: directamente a ca Madrid, Bolsa, 2 (Antigua Bolsa)

FERRETERIA Y CRISTALES

DE LA

Viuda de Esteban Rufiños

Ferretería.-Cristales.-Material eléctrico. Lámparas de filamento metálico marca «Osram», «Metal» $\frac{A}{E} \frac{S}{A}$. Inodoros, tuberías de hierro y plomo; clavazón y herrajes para obras y caballerías. Polvos insecticidas. Arados vertedera.

Estufas y accesorios. Máquinas de picar y embutir carne.

ESPIÑO ARTIFICIAL

Cementos de la acreditada marca EL LEON

Plaza Mayor, 15 (frente al Ayuntamiento)

Teléfono 127

Productos PEGA-CURA

SE VENDE EN

- BAZAR PARISIEN -

Mayor baja, 31 -- -- Teléfono 152

(Frente al Molino de chocolate)

Comprando en este gran Bazar ahorra V. dinero, no le quepa duda.

Nada cuesta comprobarlo

Si quiere V. llevar

un sombrero de paja

de último modelo y muy barato, comprello en el Bazar La Tijera de Oro.

== NOVEDADES PARA NIÑOS ==

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

— DE —

CRISPIN ORTEGA

(SUCESOR DE PACIOS)

Yesos blancos y tocos, azulejos baldosinos, cementos de la acreditada marca El León, rasillas, cales y demás materiales de construcción.

- S. González Niarro, S -

(Junto a la Iglesia de San Gil)

ZRABAO A DOMICILIO) 7 DUROS (

semanales, elaborando (desde cualquier localidad) sorprendente artículo nunca visto. Ocupación honrosa para ambos sexos. Muestra e instrucciones, detalles gratis.

APARTADO 689 - MADRID

AURORA

COMPANÍA ANÓNIMA DE SEGUROS

BILBAO

Subdirector en la provincia:

SANTOS BOZAL CASADO

ABOGADO

JÁUDENES, 18.—GUADALAJARA

- Ricardo Razola -

SASTRE

Altas novedades. Corte esmerado y elegante.

MAYOR, NUM. 26

GUADALAJARA

Palace Hotel Español

GUADALAJARA

Servicio esmerado. Calefacción a vapor. Baños. Confort.

Cubiertos desde 3 pesetas.

Se sirven banquetes, bodas y bautizos.

Teléfono 185

COMPañIA COLONIAL

CASA FUNDADA EN 1845

INDISCUTIBLE SUPERIORIDAD EN CAFES MOLIDOS Y EN GRANO
CHOCOLATES TES TAPIOCAS

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptica.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

LA ESTRELLA

Sociedad anónima de seguros genuinamente española

Domicilio social: Espoz y Mina, 6. Madrid

Capital desembolsado: Ptas. 5.000.000

LA ESTRELLA tiene constituido el depósito que exige la ley. Seguros contra incendios. Seguros sobre la vida. Seguros de transportes marítimos. Seguros de transportes terrestres. Seguros de rentas vitalicias inmediatas. Seguros contra incendio de la cosecha. Seguros de paquetes postales. Seguros de rentas vitalicias diferidas.

BANQUEROS: Banco Hispano Americano. Banco de España. Banco de Gijón. Banco Asturiano de Industria y Comercio. Banco Español del Río de la Plata. — Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros con fecha 5 de mayo de 1911.

Subdirector en Guadalajara:

DON FRANCISCO B. DE QUIRÓS

Madrid, 14, principal

DOLORS DEL RIO

Profesora en partos y masajes con título expedido en la Facultad de Madrid. Consulta gratis los martes de dos a cuatro.

Cruz Verde, 10

¡Ganaderos!

No olvidad que el mejor cuajo suizo en polvo para hacer riquísimo queso, lo vende la

Casa Agustín García Manzano

Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 — Teléfono 64



**La imprenta Gu-
tenberg, Librería
y Papelería se ha**

trasladado, por mejora de

local, a la calle de Miguel

Fluiter, número 20 (antes

Mayor baja)

En el coto de Valdeibuey

Se vende vino de cosechero, al precio de **TRES PESETAS ARROBA.**

Se venden cabras paridas en Cabanillas del Campo.
Razon Juan José Verda.

Ya llegó el riquísimo jabón «Brisas de la Concordia». Surtido en ocho perfumes. Caja con tres pastillas, 1'50 pesetas.

Casa Agustín García Manzano

— Mayor baja, 2 y Plaza Mayor, 25 —

Se vende un atajo de ganado lanar, blancas, de 160 cabezas. En Alarilla, Reinundo Abad.

Tahona mecánica

— DE DIGES —

JAUDENES, 45.—TELEFONO 39

Esta casa es la única que fabrica pan con **AMASADORA** mecánica. También se fabrica exclusivamente en esta casa el tan suculento como higiénico **PAN DE VIENA.**

Venta de pan francés, candil y del país

Mayor baja, 43 y 45.

Mayor alta, 42.

DESPACHOS

Amparo, 22.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL (COMPañIA DE SEGUROS REUNIDOS)

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado

Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y Marruecos

53 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la Vida.—Seguros contra INCENDIOS.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

SUBDIRECTORES EN GUADALAJARA:

D. Julián Ramírez e hijo, Plaza de D. Pedro, 1

